DROITS DE LA PERSONNE ET DÉVELOPPEMENT DÉMOCRATIQUE

L'année dernière à la même date, les bureaux de scrutin fermaient en Namibie. C'était la première fois que ce pays faisait l'expérience de la démocratie. Et les résultats ont été concluants. L'Assemblée constituante élue à ce moment-là s'est attaquée à la rédaction de l'une des constitutions les plus progressistes au monde. Et la dernière colonie d'Afrique est finalement devenue indépendante. Cette expérience a été une victoire pour la Namibie, une réussite pour les Nations Unies, et elle a indiqué à l'Afrique australe que la démocratie pouvait être obtenue pacifiquement, si chacun se donnait la main.

Ce jour-là, les Berlinois de l'Est et de l'Ouest célébraient dans la rue et grimpaient par-dessus l'obstacle qui les avait séparés. Le mur était devenu une porte. Le peuple s'était révélé plus fort que le fil barbelé, plus puissant que les dictateurs et la police secrète.

Et la semaine prochaine, les dirigeants de 34 pays assisteront à Paris à une réunion au sommet de la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe (CSCE), qui est directement liée à la chute du mur. Ce sommet est l'expression d'une Europe entière et prospère, d'une Europe où la démocratie et les droits de la personne ne sont plus des concepts qui divisent, mais une réalité qui unit.

Ces événements sont le point culminant d'une année fertile en réalisations extraordinaires. Nous n'avons jamais eu autant de raisons d'espérer que le respect des droits de la personne devienne la règle plutôt que l'exception dans le monde. Les sociétés qui se rallient à la démocratie n'ont jamais été si nombreuses - en Europe, en Amérique latine, en Asie et en Afrique; pour certaines il s'agit d'une première expérience, tandis que d'autres renouent avec la démocratie.

Mais il est trop tôt pour se reposer sur nos lauriers. Le processus ne fait que commencer. Dans certains pays, les murs sont tombés: les vrais murs et les murs de l'esprit. Il reste cependant à édifier de nouvelles structures. Il est plus facile de défaire que de construire. Si de nouveaux systèmes ne permettent pas d'améliorer rapidement les conditions de vie, la démocratie risque de porter le blâme et les droits de la personne pourraient être à nouveau menacés.

Et dans bien d'autres parties du monde, les murs sont toujours debout. Les divisions créées par le pouvoir et la pauvreté, qui privent les gens de leurs droits les plus fondamentaux, qui partagent les sociétés entre ceux qui mènent et